

**ANALISIS HUKUM ISLAM DAN PP NO. 14 TAHUN 2016 TERHADAP
PRAKTIK SEWA MENYEWA RUMAH DI DESA JATI KECAMATAN
SIDOARJO KABUPATEN SIDOARJO**

SKRIPSI

Oleh

Triska Wahyuningtyas

NIM. C92217111



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Fakultas Syari'ah dan Hukum
Jurusan Hukum Perdata Islam
Program Studi Hukum Ekonomi Syariah (Muamalah)
Surabaya**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Triska Wahyuningtyas

NIM : C92217111

Fakultas/Jurusan/Prodi : Syariah dan Hukum/ Hukum Perdata Islam/ Hukum Ekonomi
Syariah (Muamalah)

Judul Skripsi : Analisis Hukum Islam dan PP No. 14 Tahun 2016 Terhadap
Praktik Sewa Menyewa Rumah di Desa Jati Kecamatan Sidoarjo
Kabupaten Sidoarjo

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Sidoarjo, 08 Juli 2021

menyatakan


Triska Wahyuningtyas

NIM. C92217111

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang berjudul “Analisis Hukum Islam dan PP No. 14 Tahun 2016 Terhadap Praktik Sewa Menyewa Rumah di Desa Jati Kecamatan Sidoarjo Kabupaten Sidoarjo”, yang ditulis oleh Triska Wahyuningtyas NIM. C92217111 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 08 Juli 2021

Pembimbing,

A handwritten signature in blue ink, appearing to be 'Nurhayati', written in a cursive style.

Dr. Hj. Nurhayati, M.Ag.

NIP. 196806271992032001

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Triska Wahyuningtyas NIM. C92217111 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Jumat, tanggal 16 Juli 2021, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah.

Majelis Munaqasah Skripsi:

Penguji I



Dr. Hj. Nurhayati, M.Ag
NIP. 196806271992032001

Penguji II



Dr. H. Muhammad Ghufron Lc, M.HI
NIP. 197602242001121003

Penguji III



Dr. M. Sulthon, M.A.
NIP. 197205152006041003

Penguji IV



Muhammad Jazil Rifqi, MH.
NIP. 199111102019031017

Surabaya, 16 Juli 2021

Mengesahkan, Fakultas Syariah dan Hukum
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



Prof. Dr. H. Masruhan, M.Ag.

NIP. 195904041988031003



**KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Triska Wahyuningtyas
NIM : C92217111
Fakultas/Jurusan : Syari'ah dan Hukum/ Hukum Perdata Islam
E-mail address : wahyutriska@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

ANALISIS HUKUM ISLAM DAN PP NO. 14 TAHUN 2016 TERHADAP PRAKTIK

SEWA MENYEWA RUMAH DI DESA JATI KECAMATAN SIDOARJO KABUPATEN

SIDOARJO

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengclonanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 24 Juli 2021

Penulis

(Triska Wahyuningtyas)

Tercapainya suatu tujuan dalam proses bermuamalah dapat dikaitkan dengan macam-macam akad salah satu bentuk akad muamalah yaitu *al-Ijārah*. Akad *al-Ijārah*, jual beli, *musyarakah*, *wadi'ah*, *hiwalah*, *kafalah* bisa dijadikan sarana untuk menolong sesama atau sekedar memenuhi kebutuhan hidupnya.¹ Sebagaimana dijelaskan dalam surat al-Mā'idah ayat 2 yang dijadikan dasar bagi semua transaksi yang dilakukan oleh masyarakat muslim:²

...وَتَعَاوَنُوا عَلَى الْبِرِّ وَالتَّقْوَىٰ ۖ وَلَا تَعَاوَنُوا عَلَى الْإِثْمِ وَالْعُدْوَانِ ۗ وَاتَّقُوا اللَّهَ ۖ إِنَّ اللَّهَ شَدِيدُ الْعِقَابِ...

“Dan tolong-menolonglah kamu dalam (mengerjakan) kebajikan dan takwa, dan jangan tolong-menolong dalam berbuat dosa dan pelanggaran. Dan bertakwalah kamu kepada Allah, sesungguhnya Allah amat berat siksa-Nya. (al-Mā'idah ayat 2)”.³

Fitrah manusia sebagai makhluk sosial dan sebagai subjek hukum dalam berinteraksi dengan sesama jelas tidak akan pernah lepas dengan kebutuhan sosial budaya, kebutuhan sosial sendiri merupakan kebutuhan yang berhubungan dengan kegiatan sosial seperti tolong menolong.⁴ Manusia juga membutuhkan kebutuhan fisiologis, diantaranya yaitu kebutuhan sandang, pangan, dan papan yang pada dasarnya kebutuhan fisiologis tersebut merupakan kebutuhan dasar manusia,

¹ Harun, *Fiqh Muamalah* (Surakarta: Muhammadiyah University Press, 2017), 11.

² Suqiyah Musafa'ah, *Tafsir Ayat Hukum Ekonomi dan Bisnis* (Surabaya: IAIN Press, 2015), 40.

³ <https://tafsirq.com/5-Al-Ma'idah/ayat-2>, Diakses Pada Tanggal 17 Desember 2020 Pukul 18.48 WIB.

⁴ Wahab, *Ensiklopedia Kebutuhan Manusia* (Semarang: Alprin, 2010), 15.

sesuatu yang tidak ada tersebut tidak dapat dikategorikan sebagai jual beli.³

Berikut merupakan beberapa dasar hukum disyariatkannya *al-Ijārah*:

a. Alquran

Landasan hukum *al-Ijārah* menurut firman Allah swt:

QS. al-Qaṣāṣ ayat 26:

قَالَتْ إِحْدَاهُمَا يَا أَبَتِ اسْتَأْجِرْهُ إِنَّ خَيْرَ مَنِ اسْتَأْجَرْتَ الْقَوِيُّ الْأَمِينُ

“Salah seorang dari kedua wanita itu berkata: "Ya bapakku ambillah ia sebagai orang yang bekerja (pada kita), karena sesungguhnya orang yang paling baik yang kamu ambil untuk bekerja (pada kita) ialah orang yang kuat lagi dapat dipercaya. (QS. al-Qaṣāṣ ayat 26)".⁴

QS. at-Talaq ayat 6:

...فَإِنْ أَرْضَعْنَ لَكُمْ فَآتُوهُنَّ أَجُورَهُنَّ...

“Kemudian jika mereka menyusukan anak-anakmu untukmu maka berikanlah kepada mereka upahnya. (QS. at-Talaq ayat 6)”.⁵

QS. al-Bāqarah ayat 233:

⁴ Rachmat Syafe'I, *Fiqh Muamalah* (Bandung: CV Pustaka Setia, 2001), 123.

⁵ <https://tafsirq.com/28-al-qasas/ayat-26> Diakses Pada Tanggal 3 April 2021 Pukul 19.00 WIB.

⁶ <https://tafsirq.com/65-at-talaq/ayat-6> Diakses Pada Tanggal 3 April 2021 Pukul 19.16 WIB.

...وَإِنْ أَرَدْتُمْ أَنْ تَسْتَرْضِعُوا أَوْلَادَكُمْ فَلَا جُنَاحَ عَلَيْكُمْ إِذَا سَلَّمْتُمْ مَا آتَيْتُم بِالْمَعْرُوفِ...

“Dan jika kamu ingin anakmu disusukan oleh orang lain, maka tidak ada dosa bagimu apabila kamu memberikan pembayaran menurut yang patut. (QS. al-Bāqarah ayat 23)”⁶

b. Hadis

اِحْتَجَمَ النَّبِيُّ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ وَأَعْطَى الَّذِي حَجَمَهُ، وَلَوْ كَانَ حَرَامًا لَمْ يُعْطِهِ

“Dari Ibnu Abbas r.a. Nabi Muhammad Saw. bersabda : Berbekam dan beliau memberikan kepada tukang bekam itu upahnya. (H.R. Bukhari)”⁷

أَعْطُوا الْأَجِيرَ أَجْرَهُ قَبْلَ أَنْ يَجِفَّ عَرَفُهُ

“Dari Ibnu Umar r.a Nabi Muhammad Saw. bersabda : Berikanlah kepada tenaga kerja itu upahnya sebelum keringatnya kering. (H.R. Ibnu Majah).”⁸

c. Pendapat Ulama

Para ulama fiqh berbeda pendapat mengenai apakah transaksi *al-Ijārah* bersifat mengikat kedua belah pihak atau tidak. Ulama Hanafi berpendapat bahwa transaksi *al-Ijārah* bersifat mengikat dan boleh dibatalkan secara sepihak apabila masalah yang dilakukan oleh salah satu pihak yang

⁷ <https://tafsirq.com/2-al-baqarah/ayat-233> Diakses Pada Tanggal 9 April 2021 Pukul 19.02 WIB.

⁸ Mahmudatus Sa'diyah, *Fiqh Muamalah II Teori dan Praktik* (Jepara: Uinsnu Press, 2019), 73.

⁹ Ibid.

melakukan transaksi, misalnya seperti salah satu pihak meninggal dunia atau kehilangan kecakapan dalam bertindak hukum, maka transaksi *al-Ijārah* dianggap batal, karena manfaat itu tidak dapat diwariskan. Namun banyak jumbuh ulama yang berbeda pendapat mengenai batal atau tidaknya manfaat itu apabila diwariskan. Karena menurutnya manfaat itu termasuk harta. Sebab kematian salah satu pihak yang bertransaksi tidak akan membatalkan transaksi *al-Ijārah*.⁹

Berdasarkan dasar hukum Alquran, Hadis, dan beberapa pendapat para ulama mengenai dibolehkannya transaksi *al-Ijārah* maka dapat dipahami bahwa akad tersebut disyariatkan dalam Islam, karena pada dasarnya semua bentuk transaksi harus berlandaskan Alquran dan Hadis yang di dalamnya telah mengatur segala bentuk aspek kebutuhan manusia.

2. Rukun dan Syarat *al-Ijārah*

Al-Ijārah merupakan bagian dari muamalah yang banyak kaitannya dengan kehidupan sehari-hari.¹⁰ Oleh karenanya, memenuhi aturan muamalah sebagai hukum syari'ah yang mengatur hubungan manusia dengan manusia terkait dengan banyaknya bentuk transaksi modern pada zaman yang serba canggih ini dapat memberikan kedua belah pihak rasa ketentraman serta keamanan. Rukun serta syarat dari suatu bentuk transaksi apapun merupakan hal yang sangat penting dan melekat, apabila salah satu

⁹ Abu Azam Al Hadi,, *Fiqh Muamalah Kontemporer* (Surabaya: UINSA Press, 2014), 78.

¹⁰ Muhammad Yazid, *Hukum Ekonomi Islam (Fiqh Muamalah)* (Surabaya: UINSA Press, 2014), 198.

2) Tidak ada hal atau udzur yang dapat membatalkan akad. Uzur yang dimaksud adalah adanya sesuatu yang dapat mendatangkan kemudharatan bagi *aqid*. Misalnya:

a) Uzur dari pihak *Musta'jir*, misalnya tidak menghasilkan sesuatu atau menjadikan pekerjaan sia-sia karena berpindah-pindah dalam mempekerjakan sesuatu.

b) Uzur dari pihak *Mu'ajir*, misalnya menjual barang yang telah dijadikan objek sewa untuk membayar hutang karena tidak adanya jalan lain.

c) Uzur dari *mauqud 'alaih*, misalnya menyewakan kamar mandi yang bisa menyebabkan penduduk dan semua penyewa harus berpindah.

Menurut pendapat ulama *al-Ijārah* merupakan akad yang lazim dan dibolehkan seperti jual beli. Oleh sebab itu, *al-Ijārah* tidak bisa batal tanpa adanya sebab atau hal-hal yang dapat menjadikan akad *al-Ijārah* menjadi batal atau cacat.¹²

3. Jenis-Jenis *al- Ijārah*

Berdasarkan ulama fiqh, dilihat dari segi objeknya ijarah dibagi menjadi dua macam, yaitu:¹³

¹² Rachmat Syafe'I, *Fiqh Muamalah* (Bandung: CV Pustaka Setia, 2001), 125-130.

¹³ Muhammad Yazid, *Hukum Ekonomi Islam (Fiqh Muamalah)* (Surabaya: UINSA Press, 2014), 202-205.

tertarik ingin menyewa rumah milik Samsul (48), yaitu Lisdihartono (37) yang sebelumnya bertempat tinggal di Desa Porong Kabupaten Sidoarjo.²

Sejak tanggal 14 Februari tahun 2014 Samsul (48) resmi menyewakan rumahnya kepada Lisdihartono (37) selama 5 tahun yang dihitung sejak tanggal 14 Februari 2014 – 14 Februari 2019 yang upah sewanya dibayarkannya sebesar Rp.6.500.000.- per tahun di bulan Januari dengan total Rp.32.500.000.- per 5 tahunnya dengan akad awal menyewa rumah sebagai tempat tinggal dan kedua belah pihak sama-sama menyetujuinya. Setelah transaksi berjalan selama kurang lebih 3 tahun Lisdihartono (37) datang bertamu ke kediaman Samsul (48) selaku pihak pemilik rumah di Desa Gajah Magersari Kabupaten Sidoarjo dengan maksud menyampaikan keinginannya untuk membeli sebagian tanah halaman belakang rumahnya untuk dibangun rumah pribadi dengan alasan karena Lisdihartono (37) selaku pihak penyewa pertama beserta keluarganya telah nyaman tinggal di lingkungan daerah tersebut dan telah membuka usaha di Desa Jati Selatan II untuk mencukupi kebutuhan hidupnya selama ini.³

Setelah pihak penyewa Lisdihartono (37) dan pihak pemilik rumah Samsul (48) telah melakukan negosiasi selama kurang lebih 1 bulan untuk mencapai kesepakatan bersama serta menyelesaikan berkas-berkas terkait dalam hal jual beli tanah yang terletak di halaman belakang rumah Samsul (48) yang

² Samsul (pihak pemilik rumah), *Wawancara*, Sidoarjo, tanggal 26 Mei 2021.

³ Lisdihartono (pihak penyewa pertama), *Wawancara*, Sidoarjo, tanggal 29 Mei 2021.

Mengambil manfaat dengan menyewakan kembali objek sewa kepada orang lain sebenarnya dibolehkan jika adanya keridhaan dan kerelaan dari para pihak yang sesuai dengan firman Allah Swt dalam surat an- *Nisa* ' ayat 29:

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا لَا تَأْكُلُوا أَمْوَالَكُمْ بَيْنَكُمْ بِالْبَاطِلِ إِلَّا أَنْ تَكُونَ تِجَارَةً عَنْ تَرَاضٍ
مِنْكُمْ وَلَا تَقْتُلُوا أَنْفُسَكُمْ إِنَّ اللَّهَ كَانَ بِكُمْ رَحِيمًا

“Hai orang-orang yang beriman, janganlah kamu saling memakan harta sesamamu dengan jalan yang batil, kecuali dengan jalan perniagaan yang berlaku dengan suka sama-suka di antara kamu. Dan janganlah kamu membunuh dirimu; sesungguhnya Allah adalah Maha Penyayang kepadamu (QS. an-*Nisa* ' ayat 29).”

Menurut Fathurrahman Azhari dalam bukunya yang berjudul *Qawaid Fiqhiyyah*, menjelaskan bahwa apabila terjadinya akad antara pihak-pihak yang bertransaksi dengan keridhaan, maka sudah jelas bahwa akad tersebut dapat menimbulkan hak serta kewajiban masing-masing secara timbal balik dan menghalalkan akad tersebut.⁵ Jika dihubungkan dengan permasalahan yang ada pada praktik sewa menyewa rumah di Desa Jati Selatan I RT 02 RW 01 Kecamatan Sidoarjo Kabupaten Sidoarjo, pihak pemilik rumah tidak merelakan atau tidak ada keridhaan terhadap transaksi yang dilakukan

⁵ Fathurrahman Azhari, *Qawaid Fiqhiyyah* (Banjarmasin: Lembaga Pemberdayaan Kualitas Ummat (LPKU), 2015), 180.

